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工作報告涉港首提依憲辦事

香港文匯報訊（記者 黃偉漢、陳嘉洛、陳庭
佳、李自明 兩會報道）國務院總理李克強在政府
工作報告中專門就港澳特區闡述中央的方針政
策，包括首次提到要嚴格依照憲法和基本法辦
事。多位港區全國人大代表及全國政協委員均表
示是好事，認為李克強總理的相關論述，是要提
醒香港各界尤其是反對派及其支持者，香港是國
家的特別行政區，任何事都要按照國家憲法及基本
法辦事，「香港市民不能只講『一國兩制』中的
『兩制』，而忘記了『一國』主權的重要性。」

憲法適用於香港
全國人大常委范徐麗泰認為相關論述是好事，

而她個人解讀是中央想提醒香港人憲法的重要
性。她亦表示，不能排除相關論述與香港發生的
事情有關，因為有部分人衝動及愚昧地推動「港
獨」，而國家不會容許有關事情發生，故此提及
憲法亦是應份。
全國政協常委劉漢銓表示，香港經常有人提出

偏離或違反香港基本法的主張，故李克強總理強
調要「嚴格依照」憲法及基本法辦事，「唔係求
求其其，而係認真、嚴肅去做」。他指出，香港
是中國的特別行政區，特區依照憲法辦事屬分內
事，沒有甚麼不妥。
全國政協常委胡定旭認為，李總理強調需嚴格

依照憲法及基本法辦事，是因為香港去年發生違
法「佔領」行動，加上在政改爭議下，有重啟政
改「五步曲」的聲音，因此中央要強調憲法及基
本法的重要性，以及法治是香港最重要的基石。
香港基本法委員會副主任梁愛詩認為，李克強
總理在報告中提到嚴格按照憲法辦事，這番說話
並不出奇，因為憲法是全國性的法律，同樣也適
用於香港。她又不認為相關論述與去年香港發生
「佔領」行為，或近期有部分香港人刻意散播
「港獨」思維有關。
全國人大代表、香港基本法委員會委員譚惠珠
表示，今年是國家強調依法治國的第一年，而香
港是國家的一部分，所以李克強總理在其報告
內，提及到國家將會嚴格按照憲法辦事，屬於很
正常的事情。至於是否因近期有部分港人刻意鼓
吹「港獨」思維才令李克強總理特意提到須按照
憲法辦事，她認為，無論報告是否提及，都不應
該鼓吹「港獨」思維。
全國政協委員、全國港澳研究會副會長劉兆佳
認為，相關論述意思是要求香港人處理香港問題
時，要承認香港是「一國兩制」下國家的一個特
別行政區，中國憲法應得到香港人的尊重，特別
是憲法所規定中央的權力及職能。他又說，有些

人從香港作為獨立政治實體的角度，
不尊重中央權力，也不尊重中國憲
法。

字眼表述更清楚
全國政協委員陳清霞認為，李克

強總理在報告中關於港澳的論述，是
要提醒香港反對派及部分市民，香港
是國家的特別行政區，任何事都要按
照國家法規及基本法辦事。她質疑有
部分港人在香港政改問題上，揚言要
取消人大「8．31」決定，明顯是違
法了國家憲法和基本法，「香港市民
不能只講『一國兩制』中的『兩
制』，而忘記了『一國』主權的重要

性。」
全國人大代表陳勇指出，這與香港過去一年連

串違法事件有關，因一些人只為自己的政治目
的，不惜犧牲社會利益，嚴重影響香港法治根
基，危害香港的國際地位，中央重申依法辦事的
重要性，是要警惕這些人違法前必先想清想楚，
不能毀掉香港的法治核心價值。
全國人大代表蔡毅表示，憲法是國家最高權威的

大法，並由此延伸許多部法律如基本法，故提到按
照基本法辦事，已有依照憲法辦事的含意，而今年
報告的港澳部分加上憲法字眼，是希望表述得更清
楚，強調任何憲法都會符合憲法精神。
全國人大代表黃友嘉說，按照國家憲法及基本

法辦事本是老生常談，「本來大家都應該要認
識，唔需要多講，而家就有啲人仍然唔係好清
楚，所以要講返多啲。」
全國人大代表田北辰認為，這清楚反映了全國
人大常委會對香港政改的決定不可以改，因這貫
徹了國家憲法及香港基本法，另外除非修改香港
基本法，否則香港基本法將凌駕於所有立場及訴
求之上。
全國人大代表陳振彬表示，香港是法治社會，

當然要按照國家憲法及香港基本法辦事，希望香
港市民同樣嚴格按照國家憲法及香港基本法行
事，「最重要係一部分違反法治原則嘅人，呢一
部分佢哋要特別留心去聽。」

憲法大過基本法
全國政協社會和法制委員會副主任譚耀宗認

為，毋須從負面角度看待中央的用意，指今年是
依法治國開局的第一年，強調依法實屬正常。他
指「憲法大過（香港）基本法」，香港特區的權
力是由中央賦予，自然要遵循憲法辦事。
全國政協社會和法制委員會副主任廖長城指

出，李總理提出要嚴格依照憲法，是貫徹中央依
法治國的理念。他指出，香港特區是根據國家憲
法成立，香港基本法亦源於憲法而立，特區遵循
憲法乃理所當然。
全國政協委員陳婉嫻指，國家一直都重視法

治，而當年基本法的起草過程也十分嚴謹，只是
報告的港澳部分提到要嚴格依照國家憲法，有些
人就覺得會否有甚麼新意思。她又認為，這也反
映了香港必須按照全國人大常委會決定處理政
改，因決定是按照香港基本法制定。
全國政協委員林大輝表示，報告對香港提出一

個堅定要求，就是要香港嚴格依照憲法和基本法
辦事，他認為這是應該和肯定的事，希望全港市
民理解和支持總理的要求。
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■■特首梁振英特首梁振英（（右二右二））昨日下午在北京與國務昨日下午在北京與國務
院港澳事務辦公室主任王光亞院港澳事務辦公室主任王光亞（（左二左二））會面會面。。

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 李自明李自明））香港特區行香港特區行
政長官梁振英應全國人民代表大會常務委員政長官梁振英應全國人民代表大會常務委員
會的邀請會的邀請，，列席昨日上午舉行的十二屆全國列席昨日上午舉行的十二屆全國
人大三次會議的開幕式人大三次會議的開幕式，，下午與國務院港澳下午與國務院港澳
辦主任王光亞會面辦主任王光亞會面。。
梁振英昨日下午梁振英昨日下午22時抵達港澳辦時抵達港澳辦，，由港澳辦由港澳辦

副主任徐澤接待副主任徐澤接待。。陪同梁振英的有特首辦主陪同梁振英的有特首辦主
任邱騰華任邱騰華，，運輸及房屋局局長張炳良運輸及房屋局局長張炳良，，政制政制

及內地事務局局長譚志源及內地事務局局長譚志源，，財經事務及庫務財經事務及庫務
局局長陳家強局局長陳家強，，以及民政事務局副局長許曉以及民政事務局副局長許曉
暉等官員暉等官員。。
梁振英在港澳辦辦公室逗留逾梁振英在港澳辦辦公室逗留逾11小時小時，，在下在下

午午33時半後離開時半後離開，，他未有回應記者提問他未有回應記者提問。。王光王光
亞主任較早時返回港澳辦亞主任較早時返回港澳辦，，亦未有回應對香亦未有回應對香
港政改通過是否感到樂觀港政改通過是否感到樂觀，，以及有關深圳戶以及有關深圳戶
籍居民來港旅遊的籍居民來港旅遊的「「一簽多行一簽多行」」等問題等問題。。

香港文匯報訊（記者 陳嘉洛 兩會報道）
國務院總理李克強昨日發表政府工作報告，
強調中央將堅定不移地貫徹「一國兩制」、
「港人治港」、高度自治方針，嚴格依照憲
法和基本法辦事。香港基本法委員會委員、
全國港澳研究會副會長饒戈平認為，李克強
總理提出要嚴格依照憲法辦事，是正確和必
要的做法，目的是希望使香港社會了解特區
與國家的關係，以及香港在憲政體制的地
位。
饒戈平昨日表示，李克強總理在工作報告的

港澳部分中指出，要「嚴格依照憲法和基本法
辦事」，是因為希望香港社會理解特區在憲政
體制的地位，特別是討論政改問題上，並藉此
使香港社會了解特區與國家的關係。他認為，

嚴格依照憲法和基本法辦事有必要性，過去一
直提得不足夠，「其實一直都應該強調」。

指「2017方案」是否終極俱有道理
此外，被問到2017年特首普選方案是否「終

局方案」，饒戈平指現時難以作結論，因為根
據香港基本法第四十五條，提出依循序漸進原
則、按香港實際情況實現普選，可有兩種解
讀：一是循序漸進只是實現普選前的原則；一
是普選難以一步成熟，仍有完善空間。他認為
兩種觀點都各有道理。
他認為，特首普選在2022年後能繼續完善，

只是「一廂情願」的想法，不能用作爭取香港
反對派支持政改的政治交易，也不能因此損害
中央權力。

饒戈平：重申港憲制地位

梁振英拜訪港澳辦

■港區全國人大代表梁愛詩（左）、梁劉柔芬等步入會場，準
備聽取政府工作報告。 中新社

■■特首梁振英聽取完李克強的政特首梁振英聽取完李克強的政
府工作報告後離開會場府工作報告後離開會場。。 法新社法新社

■■十二屆全國人大三次會議昨十二屆全國人大三次會議昨
日在北京人民大會堂開幕日在北京人民大會堂開幕，，國國
務院總理李克強步上發言台作務院總理李克強步上發言台作
政府工作報告政府工作報告。。 中新社中新社

香港文匯報訊（記者 李陽波 兩會報道）在昨日開

幕的十二屆全國人大三次會議上，國務院總理李克強在

政府工作報告中闡述港澳政策時明確指出，中央將堅

定不移地貫徹「一國兩制」、「港人治港」、高度自

治方針，嚴格依照憲法和基本法辦事。這是政府工作

報告中涉港部分首次出現「憲法」字眼。此外，今年將

深化泛珠等區域合作，適時啟動「深港通」試點。

李克強在報告中表示，中央將堅定不移地貫徹「一國兩
制」、「港人治港」、「澳人治澳」、高度自治方針，

嚴格依照憲法和基本法辦事。全力支持香港、澳門特別行政
區行政長官和政府依法施政，發展經濟，改善民生，推進
民主，促進和諧。加強內地與港澳各領域交流合作，繼續
發揮香港、澳門在國家改革開放和現代化建設中的特殊
作用。「我們堅信，有中央政府一以貫之的大力支持，不
斷提升港澳自身競爭力，香港、澳門就一定能夠保持長期
繁榮穩定。」

力拓人民幣跨境支付系統
去年11月，「滬港通」正式啟動，截至目前，運行平穩順

暢，不僅加強了兩地資本市場聯繫，並對內地和香港資本市場
的發展、人民幣國際化進程起到積極推動作用，深受資本市場
的歡迎。李克強在政府工作報告中指出，今年將適時啟動「深
港通」試點。有機構分析指出，有了「滬港通」的經驗和技術
準備，「深港通」推出將水到渠成，預計有可能在今年下半年
啟動。滬、深、港三大證券市場也有望實現互聯互通，讓兩地
投資者互惠互利。
政府工作報告同時還提出穩步實現人民幣資本項目可兌換，

擴大人民幣國際使用，加快建設人民幣跨境支付系統，完善人
民幣全球清算服務體系，開展個人投資者境外投資試點等。

深化泛珠合作 適時啟動「深港通」


